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ÏŸÅŒŸ;
 

ثُ ف "أبجد العلوم"كتاب  في جاء بحَ لمٌ يُ هِ ـيـأنَّ (علْم إملاء الخط): هو عِ

يّة- مِّ نِيّة والكَ ربية، لا قوشِ الخطوط العنُ ضة لِ وال العارِ عن الأحْ  -بحسب الأيْ

ن حيثُ  سنها في السطور، بل من حيثُ  مِ دلالتها على الألفاظ العربية،  حُ

ائط الحروف بحسب الآلات الصناعية من القلم وأمثاله، بَعدَ رعاية حال بسَ 

هي من أجزاء الألفاظ. وهذا العلم من الّتي من حيث الدلالة على الحروف 

الخط). وأما من جهة  جهة حصول نقش الحروف بالآلة، هو من أنواع (علم

 دلالتها على الألفاظ، فهو من فروع (علم العربية) ا.هـ.

 قواعدُ  هبِ فُ تُعرَ  لمٌ عِ  هُ : إنّ ف (علم الإملاء) بالقوليتسهيل تعرويمكن 

ة حالَ  تقديرِ  علىَ  ،ةالمنطوقَ  للألفاظِ  هاصويرُتَ حيثُ  نمِ ،بيةالعرَ فوالحرُ مرسْ

 يها.علَ  ة والوقوفِ مَ بالكلِ  بتداءِ الا

ةٍ بَحثِيَّة ّ رَ للكتابة بحسب ما آتاه االله من همِ دَّ نّا قد تَصَ  ،ولمّا كان الكثير مِ

سبَقٍ وعِ  ،وقدرةٍ تعبيرية إبداعية ن حيثُ الأدواتُ  ،لْمٍ مُ تهيِّئةٍ مِ  ،وظروفٍ مُ

نا نلمس خللاً -في هذا العصر ولا سيّما-والأوقاتُ  ،والوسائلُ   املحوظً  ؛ إلا أنَّ

، -اعمومً -الالتزام بقواعد وقوانين الكتابة  في الساحة الكتابية من حيث

 .-اخصوصً -والإملاء 
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اقِها ا ،ولا يعني هذا تعقيد الأمور على طُرَّ بهِ  ،ولا تقييد الحريَّات عن طُلاّ

 .، والخوفُ من الانفلاتِ والفسادِ وإنما هو المحافظةُ على الذوقِ والأصولِ 

ةجاءولذلك  ثِّلة في نقاطٍ مختَصرَ ة، والمتمَ هة متوجِّ  ،ت هذه الدروس المُيَسرَّ

ْهلَه،إلى  هُ أن يجَ عُ نْ كلِّ كاتبٍ لا يَسَ حينَ  من يعنيه هذا الأمر مِ صحِّ ودليلاً للمُ

يين والمُدقِّقين، ن الأطفال والأمِّ  .وليستْ هي للناشئةِ مِ

ة إلىالدارسُ  طمئنّ يَ  ولكيْ  ة مادّ ، يجدر التنبيه إلى أنّ  صحّ هذه الدروسِ

ها (مجمع اللغة الّتي عن القواعد  -ملةفي الجُ -رج قواعدَ هذه المادة لم تخَ  أقرّ

)، م١٩٦٠(عام  "كتابة الهمزة"في قراره الأول حول  -في القاهرة-العربية) 

دروس مادة الب، واضيع الإملاءبسائر مو). وأما ما يتعلّق م١٩٧٩وتعديله (عام 

فيكون الاعتماد  ،-من حيث بعض المعلومات لا من حيث الصياغة- ةحوشرالم

لحسين  "الإملاء"لابن درستويه، و "الكتاب"فيها على بعض المراجع، مثل: 

 "مشكلة الهمزة العربية"السلام هارون، و لعبد "قواعد الإملاء"والي، و

القواعد الأساسيَّة في الترقيم والإملاء والنحو "كتاب والتواب،  لرمضان عبد

رين يوسف السحيماتل "والمعاجم  .وآخَ

 

يّ  ب:وكتَ  الِدِ نَويّ الخَ ر السِ مَ  عُ

 .     م٢٠١٤  - هـ ١٤٣٦
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 .همزة الوصل :  أولاً

 . لماذا همزة الوصل؟١

رفٍ ساكن أنّه لا يمكن الابتداء ب المعلومن م لذلك ف؛ -في اللغة العربية-حَ

ل الكلام. ل) بها إلى النُّطْق بالحرف الساكن في أوّ  جاءت همزة الوصل لـ(نتوصَّ
 

 . تعريفها:٢

نْطَقُ همزةً حين ابتداءِ الكلامِ بها  ولا ، وتُكتَبُ -فقط-هي ألف زائدة تُ

نْطَقُ   .في أثناءِ الكلامتُ
 

 . كيف نرسمها؟٣

دة من الهمزة ،تُكتَبُ على شكل ألفٍ   م). ،مجرَّ  لا فوقها ولا تحتها (مثل: اسْ
 

عُ همزة الوصل، متى٤ اضِ وَ  أين تكون؟و . مَ

ابن، ابنة، امرؤ، امرأة،  :وهي عشرة ،المسموعة عن العرب الأسماءفي  تكون -أ

 ايم االله.و تان، اثنو اثنان،و ابنم (وتثنية هذه السبعة)، ،است ،اسم
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  :الأفعالفي  -ب

مثال  ،الفعل الخماسي والسداسي، (الماضي) منهما و(الأمر) و(المصدر) -

َ  :الماضي ى ،انتصرَ ْ  :ومثال الأمر .استعملَ  ،استعانَ  ،انتهَ
 ،انتَهِ  ،انتصرِ

لْ  ،استعِنْ   .استعمال ،استعانة ،انتهاء ،ومثال المصدر: انتصار .استعمِ

ر من الفع - مْ  :مثل ،ل الثلاثيالأمْ  .اجلِسْ  ،اكتُبْ  ،ارسُ

في (ال) التعريف، المتصلة بالكلمة، مثل:  -فقط-، تكون الحروفوفي  -ج

 الكتاب، الصدق.
 

فُ فيها همزة الوصل أو تتغيرّ كتابتها٥ ذَ ْ  ؟؟. هل هناك حالات تحُ

تَ االلهَ؟أمثل: فلا تُكتَب ولا تُنطَق [ ،إذا سبقتها همزة الاستفهام رْ تغفَ  ،]سْ

عليها  اإلا في (ال) التعريف، فإنها إذا سبقتها همزة الاستفهام: تُكتَب وتنطَق ألفً 

ة [ ؟!آمثل: مدّ  .]لكتابَ قرأتَ

تْها همزةٌ أصليةٌ  بِعَ فإننا إذا  ؛وكذلك إذا كانت همزةُ الوصلِ في كلمةٍ تَ

)  ،نحذف همزة الوصل :وصلناها بسوابق كـ(الفاء أو الواو) نْ مثل كملة: (ائذَ

) أو نحوهماأ ِرَ )أْ فتصبح: (و ،و (اؤتمُ نْ )أْ (ف ،ذَ ِرَ  .تمُ

على الكلمة المبدوءة  -المكسورة أو المفتوحة-إذا دخلت اللام  وكذلك

 . لشمس، لَلشمسلِ  ←بـ(ال) التعريف فتسقط همزة الوصل. مثال: الشمس 
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 اللام وبقيت التعريف) ال( من الوصل همزة فسقطت. لَلقمر لِلقمر، ←القمر 

 .عليها الداخلة اللام بَعدَ  ،فقط -امنه-
 

لِ عند الابتداء بها؟ هل هي مفتوحة أم ٦ كةَ همزةِ الوصْ . كيف نعرفُ حرَ

 مضمومة أم مكسورة؟

 مثل: اَلشمس. ،تكون مفتوحة إذا ابتدأْنا بها في (ال) التعريف دائماً  |المفتوحة  -

 -مع الهمزة ارتيبً ت-يكون فيها الحرف الثالث الّتي في الأفعال  |المضمومة  -

 مثل: اُكتُب. ،نبدأ بهمزة مضمومة :)اًيلصّ  ًماّ  ا(مضمومً 

 -ترتيبًا مع الهمزة-في الأفعال الّتي يكون فيها الحرف الثالث  |المكسورة  -

ا): ففي هذه  ا) أو يكون (مفتوحً ا) أو يكون (مكسورً ًماض اًمومضمّ عارضً 

وا، ب... وكذلك في الأسماء  الحالات نبدأ بهمزة مكسورة، مثل: اِمضُ ف، اِذهَ اِكشِ

ب: نبدأ بهمزة مكسورة، مثل: اِبن، اِسم، اِثنان، اِمرأة...  عَتْ عن العرَ مِ الّتي سُ

 وكذلك في المصادر: نبدأ بهمزة مكسورة، مثل: اِستغفار، اِستكبار، اِنتقام...
 

دة من الحركات مع الألف (المج ةباكتالأمثلة السابقة نلاحظ  في: ملحوظة رَّ

فوق الألف أو تحتها، وهذا هو الفرق بين همزة  همزةٍ  ةباكت عدممع الهمزة) 

 الوصل وهمزة القطع من حيث الكتابة.
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 .ثانيًا: همزة القطع 

 . تعريفها:١

نطَقُ بها، سواءٌ ابتدأنا بها الكلام أو  ،هي همزةٌ في أول الكلمة تَبُ ويُ تُكْ

  .كانت أثناء الكلام
 

 . كيف نرسمها؟٢

 ).ةكانت مفتوحة أو مضمومة، فتُكتَبُ الهمزة فوق الألف (مثل: أَنَا، أُمّ  إذا

 نسان).تحت الألف (مثل: إِ  فتُكتَبُ  ،وإذا كانت مكسورة
 

عُ همزة القطع:٣ واضِ  . مَ

، ما احرفً  مأ فعلاً  مكانت اسماً أأتكون في كل كلمة مبدوءة بهمزةٍ، سواء 

رُ الّتي عدا مواضع همزة الوصل  بَق ذِكْ  ها.سَ
 

 من الأحوال؟ . هل تتأثر أو تتغير همزة القطع في حالٍ ٤

ن سوابق، كـلا تتأثر همزة القطع ب حروف الجرّ (ما قد يَدخل عليها مِ

مُ س ،أنّ ب(مثل: . )والعطف وهمزة الاستفهام والسين ولام الابتداء رِ  ،ألاّ لِـ ،أُكْ

ـ ). ف ،إذاأ ،إنْ لَ لَ  أُنْزِ

ة إذا جاءت بعدها ألفٌ ، حتتغيرّ في حالة واحدةولكنها  ا عليها مدّ تَبُ ألفً يث تُكْ
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يّة، مثل كلمة (آدَم) والّتي هي في الأصل: (أادَم). وهذا التغيير  لم يطرأ طويلة مدّ

 موجودٌ في أصل الكلمة المبدوءة بهمزة القطع. لأنهالمؤثرات الداخلة، وإنما  لأجل
 

ماض وأ اًحتف عطقلا ةزهم ةكرح فرعن فيك ًّ أو كسرً ٥  ا؟

عَتْ  مِ تَبِ بحسبِ ما سُ أما في الأسماء والحروف فليس هناك قاعدة، وإنما تُكْ

ب.  عن العرَ

نيَةً للأفعال يقيسون  ،وكذلك الأفعال دوا أبْ جَ ف) أوْ ولكنّ علماء (فنّ الصرْ

 :وليكن على سبيل المثال ،فيمكن مراجعتها في أماكنها من هذا الفن ،عليها

ف في فنّ ا"كتاب  رْ فشذ￯ العَ ْ  .لأحمد الحملاوي )٣٩-٢٩ص" (لصرَّ

-: لسهولة التفريق بين همزة القطع وهمزة الوصل: ضع قبل الكلمة فائدة

)، فإذا  ،حرفَ (واو) -على سبيل المثال لَ ) لِتصبح: (وأَنْزَ لَ مثل كلمة: (أَنْزَ

تَ الهمزةَ فهي همزةُ قطعٍ  نْطِق بها فهي هم .-كما في المثال السابق-نَطَقْ زة وإنْ لم تَ

ر)  ،وصل ).لكما في كلمة: (اِنْحَ رْ إنْ - اهذه قاعدة سهلةٌ جدً  تصبح: (وانْحَ

تَ من خطأ نُطْقِ الكلمة! لِمْ  .-سَ
 

الذي رواه  "يا غلام ..."نَصّ حديث ابن عباسٍ  سماعيرجى  التمرين:

محتواه، مع  تدوين، ثمّ -دون النظر في النصّ المكتوب-) ٢٥١٦الترمذي (

 حيح لهمزتيَ القطع الوصل.مراعاة الرسم الص
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كان الكلام في الدرس الماضي عن الهمزة في أول الكلمة (وهي: همزة  .١

تأتي الّتي وفي هذا الدرس سيكون الكلام عن الهمزة  ؛الوصل والقطع)

 . ، وإنما بين ذلكلا مبدوءة ولا منتهيةفي داخل الكلمة، 

نْ   .ف الهمزة المتوسطةتعريهو  هذا إِذَ
 

هي: النظَر في حركة الهمزة  القاعدة العامة في كتابة الهمزة المتوسطة .٢

تي وحركة الحرف الذي يسبقها في الكلمة، ثم نكتبها على الهيئة  الّ

(￯الأقو) ب الحركة  .تُناسِ

 

ة-لحركات ا .٣  : مراتب على أربع -من حيث القوّ

بُها: ا ،وهي أقو￯ الحركات ؛الكسرة - ناسِ لنبرة [الكرسي] وهي تشبه ويُ

 .رسم الياء المتوسطة دون نقاط (ئـ)

 .ويناسبها: الواو (ؤ) ،وهي تلي الكسرة في القوة ؛الضمة -
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 .ويناسبها: الألف (أ) ،وهي تلي الضمة في القوة ؛الفتحة -

ى حركةالس - هو ف، وإنما هو عكس الحركة، كون؛ وهو أضعفها ولا يُسمّ

تْبَعُ  الساكنة فَ له، لذا فإنّ الهمزةكتابة، ولا حرمن أنواع التشكيل في ال تَ

 .في كتابتها حركةَ الحرفِ الذي يسبقها

 

 أمثلة مع الشرح: .٤

ئِل - فالهمزة في هذه  ،حركة الهمزة والحرف السابق لهاإلى / ننظر  سُ

نْ لا حاجة للنظر فيما قبلها ،الكلمة (مكسورة) لأن الكسرة أقو￯  ،إذَ

 .زة على نبرةفتُكتَبُ الهم ،الحركات

ها (مكسور) ،/ الهمزة هنا (ساكنة) بِئْر - والكسرة  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على نبرة ،أقو. 

ئَة - ها (مكسور) ،/ الهمزة هنا (مفتوحة) رِ والكسرة  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على نبرة ،أقو. 

ئُـكَ  - رِ قْ  ،ها (مكسور)والحرف الذي سبقَ  ،/ الهمزة هنا (مضمومة) يُ

￯فتُكتَبُ الهمزة على نبرة ،والكسرة أقو. 
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تَة - ؤْ ها (مضموم) ،/ الهمزة هنا (ساكنة) مُ والضمة  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على واو ،أقو. 

يّ  - ها (مضموم) ،/ الهمزة هنا (مفتوحة) لُؤَ  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على واو ،والضمة أقو. 

هم - ؤُ رْ ها (ساكن) ،الهمزة هنا (مضمومة)/  دَ  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على واو ،والضمة أقو. 

هُ  - ؤُ رَ قْ ها (مفتوح) ،/ الهمزة هنا (مضمومة) يَ  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على واو ،والضمة أقو. 

ة - أَلَ سْ ها (ساكن) ،/ الهمزة هنا (مفتوحة) مَ والفتحة  ،والحرف الذي سبقَ

 .فتُكتَبُ الهمزة على ألف ،و￯أق

أْتَم - ها (مفتوح) ،/ الهمزة هنا (ساكنة) مَ والفتحة  ،والحرف الذي سبقَ

￯فتُكتَبُ الهمزة على ألف ،أقو. 

 

 تنبيهات: .٥

ة  - يَّ دِّ بَقَ الهمزةَ حرفُ ياءٍ مَ ل -أي: ما قبْلَ الياءِ مكسورٌ -إذا سَ ، فلا تُعامَ
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تَبُ الهمزةُ الياءُ معاملةَ الحرفِ الساكنِ وإنما معا ة، فتُكْ بَعَ ملةَ الكسرةِ المُشْ

ي رِ يئَ على نبرة، لأنّ الكسرة أقو￯ الحركات. مثل: (بَ شِ  ة).ئَ ة، بِيئَ ة، مَ

تْ  - دَ جِ إذا كانت الهمزة المتوسطة على ألفٍ حسب القاعدة، ولكن وُ

ها  مُ الألفان لتُصبح ألفً  -في الكلمة-بَعدَ نا تُدغَ ة، فهُ يَّ دِّ واحدةً  األفٌ مَ

ب = معل أَارِ ة، مثل: (مَ أان = قرو رب)آيها مدَّ رْ تَثنَى من آ(قُ سْ ن)، ويُ

 ، ية آخرَ الكلمة وما قبل الهمزة ساكنٌ ذلك: إذا كانت الألف المدّ

ة تصبح مقصورة (أي: على  يِّ ، والألف المدّ تَبُ الهمزة على ألفٍ فتُكْ

نْ   ￯).أَ شكل ياء دون نقاط)، مثل: (يَ

، وجاء قبلها حرفُ ألفٍ أو حرفُ إذا كانت الهمزة المتوسطة  - مفتوحةً

ة-واوٍ  يَّ ا ،-ساكنة أو مدِّ ة، ءَ فتُكتَبُ الهمزة على السطر، مثل: (قِرَ

وءَ ات، بَراءَ اقِر رُ قْ وءَ ة، مَ رُ وْ ءَ ة، مُ  ة).ءَ ة، سَ

ل الهمزة فيها معاملة الهمزة المتوسطة،  امزجيً  ابة تركيبً الكلمات المركّ  - تعامَ

تَ ئِ مثل: (يومَ   ذ).ئِ ذ، ساعَ

هناك كلماتٌ وحالاتٌ اختلفتْ فيها أقوالُ أهلِ العربية، ولكنّ الأقرب  -

ر،   ولا سيّماوالأنسب والأسهل أن تُكتَب حسب القواعد الآنفة الذكْ
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ث ، وتوفّرت أدواتهاشتهر التتنقيط والتشكيل والترقيم وقد ، فلا يحدُ

 فيها اللبس الذي هو من جملة أسباب اختلاف رسم الهمزات.

ثال من مراعات أمرٍ ملموس عند العرب وهو: (كراهة توالي الأمْ  لا بدَّ  -

ن أن نستخدم الأحرف المتشابهة في سياقٍ  ،)-المتشابهاتأي -  فلا يحسُ

ة) هي هكذا موافقة للقاعدة، ولكن يخُ  ودَ ؤُ وْ رجها عن المألوف، مثل: (مَ

ة).رهون هذا التوالي، فتُكتَب: (موءُ العرب يك  ودَ

ؤون، ولكن لا بأس فيما  فَ عليه الناس من الاستعمال، مثل: (شُ تعارَ

مسؤولية، جاؤوا، باؤوا) فهكذا يكتبها المشارقة، أما المصريون 

ئولية، جاءوا، باءوا) وذلك لتجنّب توالي الأمثال. ئون، مسْ  فيكتبونها: (شُ
 

 تلخيص القواعد والأمثلة: .٦

تَبُ الهمزةُ على (نبرة) إذا كانت مكسورة، أو قبلها مك . أ سور أو ياءُ تُكْ

، مثل: قائِد، فِئة، بِيئة.  مدٍّ

) إذا كانت مضمومة وقبلها مضموم أو مفتوح أو ساكن   . ب تَبُ على (واوٍ تُكْ

ول، ؤُ ، مسْ مُّ وس، يَؤُ ؤُ ل. أو واوُ مدٍّ أو ألف، مثل: رُ ، التفاؤُ هُ وؤُ  وضُ

ا وهي مفتوحةٌ  ) إذا كان ما قبلَها مضمومً ا على (واوٍ تَبُ أيضً وتُكْ
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، من. أوساكنةٌ ؤْ اد، مُ ؤَ  مثل: فُ

) إذا كانت مفتوحةً وما قبلها مفتوح أو ساكن   . ت تَبُ على (ألفٍ غير -تُكْ

أَلة، هيْأَة،  -حرف المدّ  أَل، مسْ أو كانت ساكنة بعد مفتوح، مثل: سَ

أْس. أَل، رَ وْ  السمَ

، مثل:   . ث تَبُ على (السطْر) إذا كانت مفتوحةً وقبلها ألف أوْ واوُ مدٍّ تُكْ

ة، االقِ  ة.راءَ وءَ  لمرُ

ة . ج تَبُ على شكل (مدَّ ها ألف المد وكانت الهمزة تُكْ ) إذا جاءت بعدَ

أو كانت ساكنة  -غير حرف المدّ -مفتوحةً وما قبلها مفتوح أو ساكن 

آ، كآبة. آ، نَشَ رَ آة، قَ رْ آن، مِ رْ  بعد مفتوح، مثل: قُ

 

 تمرين:ال

ؤ، ئـ)  تغيير كل همزةٍ بين القوسين (ء) إلى الرسم الصحيح (ء، أ، يرجى

ل الآ مَ  ية:تفي الجُ
 

)ال - ـ(ءَ  .شفاء العِيّ السُ

)لؤ - ُـ(ءْ  .الحا(ءِ)ط الما(ءِ)ل تحته الل
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)نا. - )ة أبنا(ءِ ـ(ءَ  نعتني بنشْ

)هم الحق.  -  جا(ءَ

)ية الهلال - (ءْ )لَ سا(ءِ)لٌ عن رُ (ءَ  .سَ

)ة. - )ةٌ بر ِيـ(ءَ (ءَ )ةُ امرَ  برا(ءَ

- .￯( (ءَ )رُ صديقتَهُ رُ )￯ ثا(ءِ (ءَ  رَ

)ولُ  - ـ(ءُ دة المسْ )ن المستورَ (ءَ )لُ عن صلاحية المُـ  .يتسـا(ءَ

)ابة. - يبَ بالكـ(ءَ  هذا الطا(ءِ)ر المحجوزُ أُصِ
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  :  .تطرفةمزة المالهأولاً
 

ف أيْ - هي الهمزة الواقعة في آخر الكلمة :الهمزة المتطرفة تعريف. ١ طرَ

 .-الكلمة
 

ول كان الكلام عن عادة العرب بأنهم لا يبدؤون بحرف . في الدرس الأ٢

رُ إكمال هذه المعلومة، حيث إنّ  ؛ساكن وْ فون على وهنا جاء دَ قِ العرب لا يَ

ك ، ومن ذلك نستفيد بأنَّ معاملة الهمزة في آخر الكلمة يكون بناءً على أنَّ متحرِّ

لِ الك َوازِ السكوتِ عندها وعدمِ وصْ  لامِ بما بعدها.الأصل فيها السكون، لجِ
 

رُ ٣ ة. في الدرس الثاني جاء ذِكْ ؛ فالكسرةُ هي الحركات وترتيبها بحسب القوّ

 أقو￯ الحركات على الإطلاق، وتليها الضمة، ثم الفتحة، وآخرها السكون.

فة بحسب ما يناسبُ حركةَ الحرفِ الذي  مُ الهمزة المتطرّ سْ وعلى ذلك، يكون رَ

ها في الكلمة: بِقُ  يسْ

ئ، ة بكسرةالمَسبوق - ئ، لاجِ بْدِ كافِئ، مُ افِئ، مُ م على نبرة؛ مثل: دَ ، تُرسَ

ئ رِ تهيِّئ، امْ  ...مُ
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ة - ؤ، التباطُؤ، المَسبوقة بضمَّ ْرُ م على واو؛ مثل: لُؤلُؤ، بُؤبُؤ، يجَ ، تُرسَ

ؤ رُ  ...امْ

أ، المَسبوقة بفتحة - لْجَ أ، مَ أ، فاجَ رَ أ، يدْ ، بدَ م على ألف؛ مثل: ملأَ ، تُرسَ

أ بَوَّ أ، امْ تَ  ...رَ

ء، حرف مدّ أو المَسبوقة بسكون  - م على السطر منفردة؛ مثل: البدْ ، تُرسَ

ء. ليِ وء، مَ اء، وضُ اء، إنشَ ء، مَ ء، كفْ وْ ء، ضَ ْ ء، شيَ  ..البطْ
 

 . تنبيهات:٤

ل معاملة الحرف الساكن دائماً  •  حرفُ المدِّ في قاعدة الهمزة المتطرفة يُعامَ

قَ بين الياء والواو والألف، وليس  فيها استثناء كالذي سبَقَ في لا فرْ

 الهمزة المتوسطة.

مُ و • سَ )، فترُ دةً (مضمومةً ا مشدَّ في حالة كانَ الحرف الذي ما قبل الهمزة واوً

الهمزة بعده منفردة على السطر، وذلك مراعاةً لكراهةِ توالي الأمثال (أي: 

ء)، فالأصل فيها  حسب تتابع الأحرف المتشابهة) عند العرب. مثل: (التَّبَوُّ

ل. ل كتابتها بالرسم الأوّ ؤ)، ولكن يُفضَّ  القاعدة: (التَّبَوُّ

*** 
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 :ألف التنوين: ثانيًا 

ر الكلمة غالبًا . معلومٌ أنّ تنوينَ الفتْح تأتي معه ألفٌ ١ ى: الألف و(في آخِ تسمّ

ها همزة  وب)، ولكن تنوين الفتح إذا جاء في كلمةٍ آخرُ ن تنوينِ المَنصُ لة مِ المُبْدَ

[سيكون التطبيق على بعض الأمثلة فله ثلاث حالات )، المتطرفةالهمزة (

 السابقة في الهمزة المتطرفة]:

مفتوحة مرسومة على ، أو ساكنة مسبوقة بألفإذا كانت الهمزة المتطرفة  -

ها، بل يكون التنوين على الهمزة ألف ها ألفُ التنوين بعدَ قُ لْحَ ، فلا تَ

) و(مَ  اءً ، إنْشَ اءً . مثل: (مَ ً مباشرةً لْجَ أً ، مبْدَ لأَ  ).أً ، مَ

، وكان -عدا الألف-مسبوقة بحرفٍ ساكن إذا كانت الهمزة المتطرفة  -

لُه من النوع الذي  صْ كِن وَ مْ ها يُ مُ الهمزةُ على نبرة وبعدَ سَ ، فترُ هُ دَ بما بَعْ

ئً  طْ ئً األف التنوين. مثل: (بُ يْئً ا، كفْ ليئً ا، شَ  .)ا، مَ

كِ إذا كانت الهمزة المتطرفة  - ها ألف التنوين دون أن رَ غيرُ ما ذُ قُ ، فتَلْحَ

افِئً  ها. مثل: (دَ مُ سْ كافِئً ايتغيرَّ رَ ئً ا، مُ بْدِ ئً ا، مُ ؤً ا، لاجِ ؤً ا) و(لُؤلُ ، ا، بُؤبُ

ءً اتباطُؤً  ءً ا) و(بدْ وْ وءً ا، ضَ ءً ا، وضُ  ).ا) و(تبَوُّ
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رُ الحالاتِ الأخر￯ لتنوينِ الفتْح (في الكلمة  . واستكمالاً ٢ نُ ذِكْ ْسُ للفائدة يحَ

ها همزةا  )، وهي:لّتي ليس في آخرِ

ها ألف التنوين، بل يكون التنوين  - قُ لْحَ الكلمة المنتهية بتاء مربوطة، لا تَ

 ، ، حاشيةً دةً مِ ، أعْ ، قائمةً ةً يَ . مثل: (سارِ على التاء المربوطة مباشرةً

.( ، فتاةً  صورةً

ها ألف التنوين، ب - قُ لْحَ ل الكلمة المنتهية بألف (قائمة أو مقصورة)، لا تَ

صً  جً ايكون التنوين على الحرف الأخير مباشرة. مثل: (عَ ى، تً ـ، فَ ا، حِ

حً مستثنً   ى).ى، ضُ

ها ألف التنوين. مثل: (مفتاحً  - قُ لْحَ كِر، تَ ، ا، بابً االكلمة المنتهية بغيرِ ما ذُ

ورً  دً ا، عينً ، جبلاً اسُ شيً ا، يَ لماً ا، مَ نوً ا، سمعً ، عِ ا، رأسً ا، صِ وتً ، ا، صَ

يظً اسمكً   .)ا ...، غَ

 

  :التمرين

ن الخطَأ في كتابة الكلِمات الآ يرجى بيان رية، مع تالصواب مِ أ  ذكْ د-وجه الخطَ جِ  :-إنْ وُ

ا ًبُّا – بناءً ا – سلامً  –  اًا – منارةً صَ ا – عَ ءً زْ وؤ – أجزاءً  – جُ ْزُ ء – مجَ ْتلِ أ – ممُ بْدَ فِئ – مَ نكَ  مُ
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ثم تبعها الكلام  ،ضى كان الكلام عن (الهمزة وأحوالها وأحاكامها)فيما م .١

بالهمزة آخر الكلمة، وفي هذا الدرس  اعن (ألف التنوين) لاتصالها أحيانً 

يسمونها الّتي )، وهي -أحد حروف العلة-سيكون الكلام عن (الألف 

يَتْ بالليِّنة احترزً الألف اللينة أو الهوائية( ياسبة (المهموزة)، من الألف ال ا) وسمِّ

تكون خارجة من الجوف لأنها لا تقبل الحركات  أما كونها هوائية فلأنها دائماً 

 حرف علَّة. ، أيْ أنها دائماً -من جنسها-ولا يمكن أن تُسبَق إلا بحرف مفتوح 

نْ فهي تختلف عن حروف العلة الأخر￯ (الواو والياء)  تي إذَ تقبل الحركات الّ

 ف علة.ج عن كونها حرخرُ سبقها حركة من غير جنسها فتَ ويمكن أن ت، -اأحيانً -
 

 . الألف اللينة تأتي في وسط الكلمة وفي آخرها، ولا تأتي في أولها.٢

فلها رسمٌ واحد، وهي أن تكون ممدودة قائمةً إلى  وسط الكلمةفإذا جاءت 

اع)، ،الأعلى تِبَتْ منفردة (مثل: شرِ  فإذا جاء قبلها حرف لا يتصل بما بعده كُ

تاع)، ما عدا  تِبَتْ متصلة بهِ (مثل: مَ وإذا جاء قبلها حرف يتصل بما بعده كُ

لام).  حرف اللام فقد جر￯ الناس في كتابتها مائلةً عليه (مثل: سَ

م على شكلين:آخر الكلمةأما إذا جاءت الألف  سَ  ، فترُ
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مِّ  ،: وهي الطويلة القائمة كالعصا (ا)الممدودة الرسم يَتْ كذلك لأنها تمتدّ بوسُ

  لأعلى.إلى ا

م على شكل ياء دون نقاط (￯)الّتي : وهي والمقصورة يَتْ كذلك  ،تُرسَ مِّ وسُ

 لأعلى.إلى القصورها عن الامتداد 
 

مُ الألف ٣ مُ مقصورةً؟ -آخر الكلمة-. متى تُرسَ ؟ ومتى تُرسَ  ممدودةً

ظُ مع استثناءاتها، وتلخيصها في  فَ للجواب على ذلك يوجد بعض القواعد، تحُ

 نقطتين رئيسيَّتَين:

في (الحروف) و(الأسماء المبنية) و(الأسماء غير عربية الأصل): تُكتَب ألفها  أ)

.  ممدودةً

 ،)، ما عدا أربعة مقصورة: (إلى، على... مثال الحروف: (كلا، إذا، ألا، لا، يا

 حتى، بلى).

اومثال الأسماء المبنية: (أنا، هذا، ما ة: (لد￯، )، ما عدا أربعة مقصور... ، إيّ

 ).-ذينبمعنى الّ - متى، أنّى، الأُلىَ 

) ما عدا ... ، بريطانيافرنسا بوذا، (آسيا، يهوذا، :عربية الأصلالومثال الأسماء غير 

تَّى).  خمسة مقصورة: (موسى، عيسى، كِسر￯، بُخار￯، مَ

بة) و(الأفعال): تُكتَبُ الألف ممدودة إذا كانت الكلمة  ب) في (الأسماء المُعرَ
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ة الأحرف وأصل ألفها واو، ومقصورة إذا كان أصل ألفها ياء؛ وتُكتَبُ ثلاثي

تْ الألف  بِقَ الألف مقصورة إذا كانت الكلمة رباعية الأحرف فأكثر، إلا إذا سُ

.  بياء؛ فتُكتَبُ ممدودةً

بُ حروفه، مع  ْسَ د من (ال) التعريف، وتحُ رَّ ولمعرفة الاسم الثلاثي فإنَّه يجُ

ر بأنَّ الحرف ا لمعرفة أصل الألف هل هي  التذكُّ د هو عبارة عن حرفين؛ أمَّ المشدَّ

تَيان) تَى = فَ وان) (فَ صَ ا = عَ صَ  ،ياء أم واو؟ فبالإمكان تثنية الكلمة. مثل: (عَ

يان حَ حى = ضُ وان).  ،وهناك كلمات تجوز فيها الحالتان مثل: (ضُ حَ حا = ضُ ضُ

ط علماً  ئ الشخص في التثنية، وقد أنَّ هذه الطريقة لا تكفي لمعرفة ذلك فقد يخُ

يكون للعرب فيها عدة لهجات، لذلك لا بدّ من كثرة القراءة والمطالعة 

 ومراجعة (المعاجم العربية) بين الحين والآخر.

ذ  ) فلا يؤخَ ولمعرفة الفعل الثلاثي فلا يؤخذ منه إلا الفعل الماضي (مثل: مَضىَ

)، وذلك لمعرفة عد ا لمعرفة المضارع (يمضي) ولا الأمر (امْضِ د الأحرف؛ أمَّ

أصل الألف هل هي ياء أم واو؟ فبالإماكان تحويله إما للمضارع أو المصدر 

. مثل: (سعى = يسعى = السعي)  افتظهر فيه أصل الألف إن كات واوً  أوياءً

و(رأ￯ = ير￯ = الرؤية) و(قضى = يقضي = القضاء) و(غزا = يغزو = الغزوة) 

) و(دعا = يدعو = الدعاء) و(علا = ) و(سما = يسمو = السموّ  ،يعلو = العلوّ

 فلا بدَّ أن تظهر أصل الألف إما في المضارع أو في المصدر أو في كليهما.
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 وأما الأسماء والأفعال الرباعية غير المسبوقة بالياء: 

 .)مصطفى ،وسطى ،كبر￯ ،(صغر￯ :فمثال الأسماء

،   ).تمنّى استدعى، نتبار￯، ومثال الأفعال: (صلىّ

 :ممدودة ففي هذه الحالة تكتب الألف ،بقتْ الألف فيهما بياءسُ  ذاإ أما

 .)أعيا استحيا، يحيا،( فأمثلة الأفعال: 

). ويُستثنى من ذلك اسم (يحيى) فيُكتَب سجايا نوايا، هدايا،( :الأسماء وأمثلة

 للتفريق بينه وبين الفعل (يحيا). امقصورً 
 

ع فيه حالات الألف الممدودة توزِّ  امخططً  اصنعأو  ارسم جدولاً  :التمرين

ً  والمقصورة بالترتيب الذي يريحك وتراه سهلاً   .امختَصرَ
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  :  .التاءأولاً

 

مُ على شكلين:  .١  التاء في آخر الكلمة تُرسَ

الوقف  وهي التي تُنطَق تاءً في حاليَ  )ت :بسوطةالم(الشكل الأول:  -

ا.  والوصل معً

وهي التي تُنطَق تاءً في حال الوصل،  )ـة ،ة :ربوطةالم( الشكل الثاني:و -

 وهاءً في حال الوقف عليها.

 

عُ التاء المبسوطة: .٢ واضِ  مَ

 .إذا دلَّت على التأنيث في (الأفعال) وفي (جمع المؤنث السالم) -

تْ  ، جاءَ أَتْ ، قرَ ، نزلَتْ لَتْ ى: تاء التأنيث ... مثال الأفعال: (أكَ ) وتُسمّ

 .لساكنةا

اتِه: (صالحات، طالبات، أُولات،  قَ لْحَ وأما مثال جمع المؤنث السالم ومُ

عات  ).... ، صحراوات، زينبات، حمْزاتأذرُ

wشبكة  w w . a l u k a h . n e t





 

-٢٦- 

ا متصلاً يدلُّ على المتكلِّم أو المُخاطَب - ،  .إذا كانت ضميرً مثل: (أكلْتُ

ئْتُ  ، جِ أْتُ ، قرَ ئْتَ ... نزلْتُ ، جِ ، قرأْتَ ، نزلْتَ ى: تاء )، ... )، (أكلْتَ وتُسمَّ

 الفاعل.

ت، ت / نحَ ت، أسكُ ت، يسكُ مثل: (سكَ  .إذا كانت من أصل الفعل -

ثلُه المصدر منه: (السكُ ت، انحَ ينحَ  الكثير  وغيرهما ... ت)وت، النحْ ت) ومِ

 .مما هو من أصل الكلمة

ر والمؤنّث - ). :الضمير المنفصل المخاطَب المذكّ ، أنتِ  (أنتَ

،في كلمتَ  - ) للتعويض عن ياء المتكلِّ أُمَّ و ي (أبتِ  م المحذوفة.تِ
 

ع التاء المربوطة: .٣ واضِ  مَ

في اسم العلَم المؤنّث (تأنيثًا حقيقيًا أو لفظيًا)، مثال الحقيقي: (فاطمة،  -

 مة، حمزة ...).عائشة، خديجة ...)، ومثال اللفظي: (طلحة، سلَ 

 ).... للمؤنث، مثل: (صالحة، طالبة، عاملة الصفةفي  -

 ....) طبيعة، خميرة(، مثل: "ةيلَ عِ فَ "زن وعلى الذي المفعول  ماسفي  -

زاة، قاضٍ  جمعفي  - ا، مثل: (غازٍ = غُ ه اسماً منقوصً التكسير الذي يكون مفردُ

راة= = قُضاة، عارٍ  ). ولزيادة الفائدة؛ فإنّ الاسم المنقوص هو الذي ... عُ

ه الياءُ إذا لم يكن مُضافًا: (قاضي ن آخرِ ف مِ ْذَ ل عليه المحكمة)، أو لم تدخُ  تحُ
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 التعريف: (القاضي). "ال"

تي لا ينتهي مفردها بتاء، ولا يكون اسماً  بعضفي  - وع التكسير الّ ـمُ جُ

ا، مثل: ( دةمنقوصً بَبة، قِرَ  ...). إخوة، أبنية، دُ

الة، علاّ (صيغ المبالغة، مثل: في  - امرحّ  ).ية ...غة، راوِ ة، نابِ مة، فهّ

قْفَةوَ مثل: (ة: أَ يْ م الهَ ة واسْ رَّ المَ  ماسْ  تَيصيغَ  في - ة، وِ لْسة) و(قَفْ ة، جِ لْسَ  ...)جَ

بة، مثل: ( في - يّة، عربيّةاستعمارية، النِّسَ  ، إسلامية ...).دوليّة، محلّ

مشارقة، مغاربة، صيارفة، (ض عن ياء النَّسب، نحو: يعوالت في -

، غسفي الأصلا ؛ لأنهّ )غساسنة ، صيرفيّ ، مغربيّ .: مشرقيّ  انيّ

ة) الظرفية في - ت) العاطفة التّي ، (ثَمَّ ثاؤها مفتوحة، وهي تختلف عن (ثُمَّ

 فثاؤها مضمومة وتاؤها مبسوطة.

مُ تاءً مبسوطةً  متصلٌ  ضميرٌ  التاءَ المربوطةَ  قَ : إذا لحِ ملحوظة*  سَ فترُ

طة، مثل م). :متوسِّ ا، طالِبَتي، قُضاتهُ  (عائشتُنا، حمزتهُ
 

ص ال .٤ لخَّ  ):ة، ـةالمربوطة (ة (ت) ولتاء المبسوطفروق بين امُ

 .قصيرة (مُغلقة)فتُكتب  المربوطةتُكتب طويلة (مفتوحة)، أما  ةالمبسوط تاءال )١

أما  )،فاطمة، فتاة(، نحو: اولو تقديرً  يفتح ما قبلها دائماً  المربوطةالتاء  )٢

ط فيها ذلك ةالمبسوطالتاء   .فلا يُشترَ
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 فيتكون  المبسوطةالتاء  بينما الأسماء، في إلا المربوطةالتاء  تكونلا  )٣

 .الحروففي و وفي الأفعال الأسماء

في  في حين نستغني عن النقطتين ،ب منقوطة بنقطتين دائماً كتَ تُ  المبسوطة )٤

عريةفي حالات المبسوطة  ، نحو قول الرسول السجع النثري أو القافية الشِّ

ه،التا االله بكلمات أعوذ": -صلى االله عليه وسلم- ، شيطان كل من مَّ هْ  وهامّ

هْ  عينٍ  كلِّ  ومن  ."لامّ

 قول الشاعر:نحو و

تُ  كنتُ  كلُّ خليلٍ  لْ  واضحهْ  لهُ  االلهُ لا تركَ = هُ خالَ

 بالبارحهْ  يلةَ اللّ  ما أشبهَ = غُ من ثعلبٍ كلّهم أروَ 

*** 
 

 الهاء: ثانيًا. 
 

يَّة الهاء رِ م عند الوقف والوصل ههي الّ  :الآخِ نْطَق وتُرسَ اءً ليس عليها تي تُ

 (ه، ـه)، وتكون في المواضع الآتية: نقطتان

ر، يدلّ على ا متصلاً  اإذا كانت ضميرً  - وتلحق الحروف لغائب المذكّ

 ).كتابهُ ( والأسماء مثل: ،)سمعتهُ ( والأفعال مثل: ،)(عليهِ مثل: 

هإذا كانت من أصل الكلمة، مثل:  - ه ،(االله)، (فِقْ فَ لَه ،سَ بَه،  ،وَ شَ
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ه َ يه،)، ...شرَ يه، سفِ  ).... (فقِ

في جمع التكسير للاسم المفرد المؤنّث الذي في آخره هاء أصلية قبل و -

 .)أفواه = جباه، فوهة = جبهة(: مثلتاء التأنيث، 

ظ، أو ما كان منقلباً وفي جمع التكسير أيضاً مما شذَّ عن القا - عدة فيُحفَ

 .)مياه = ه، ماءشيا = شفاه، شاة = شفة(اء، مثل: الهمزة إلى الهن ع
 

ة:*  يَّ رِ  طريقةٌ لتسهيل معرفة الفرق بين التاء المربوطة والهاء الآخِ

بتنوين الكلمة، فإذا استقام نُطقها هاءً وأدَّت المعنى المطلوب فهي  نقوم

 : مثل هاء، وإلا كانت تاءً مربوطة.

هٌ  سَ رَ دْ ) لا يستقيم المعنى، فالصمَ نْ هُ سَ رَ دْ واب أنها = عند النطق بها هكذا (مَ

.( ) بنقطتين، وتُنطَق هكذا (مدرستُنْ  تاء، وتُكتَب هكذا (مدرسةٌ

يهٌ  فِ ) يستقيم المعنى، فهي هاء بلا نقاط. سَ نْ يهُ فِ  = عند النطق بها هكذا (سَ

، عليه، منه)؛ فإذا  يَّة ضميراً متصلاً، (لهُ رِ هذا في حالة إن لم تكن الهاء الآخِ

ناها واضح، وهي لا تقبل التنوين كانت ضميراً متصلاً فأمرها سهلٌ ومع

 أصلاً، فهي هاء بالتأكيد ولا يوضع عليها نقاط.
 

 وكتابةإلى قصيدة قصيرة من قصائد الشعر العربي  الاستماع يرجى التمرين:

يّة.  محتواها، مع مراعاة ضبط رسم التاء المبسوطة والتاء المربوطة والهاء الآخرِ
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  :  .الزيادة والحذفأولاً

ضتْ إما لزيادة حرف أو  تي تعرّ إنّ في الإملاء العربي بعضَ الكلمات الّ

حذفه، بحيث لا يتوافق المكتوب مع المنطوق، ويرجع ذلك إلى عدة عوامل، 

د زوال  تَّاب المعاصرين أمرَ هذه الزيادات والمحذوفات بعْ وربما تجاوز بعضُ الكُ

املها، فجعلوا يكتبونها كما ينطقونها، وذلك لتَوفُّر التشكيل أسبابها وعو

 سهولة الطباعة ووضوحها.لوالتنقيط، و

نتها التاريخية، ولكن يبقى لبعض الكلمات خصوصيّ  أن تُكتَب  فيُستَحسَ

 . الأوائلعلى نحو ما كتبها 
 

زِ و دُ أبرَ ْ  :لزيادةأو الحالات الّتي جر￯ عليها الحذف أو ا ماتالكلِ فيما يلي سرَ
 

ض للحذف، تَ  وهو أكثرُ حرفٍ حذف الألف:  .١  تية: الآ المواضعذلك في وعرّ

فَتْ  ،"الرحمن"و "الإله"و "االله" - ذِ  .لحرف الأخيرال قبْ  الّتيالألف  حُ

فَتْ ألف ( ،"بسم االله" - ذِ ف إلا في موضع البسلمة هذا.احُ ذَ  سم) ولا تحُ

إلا إذا جاءت بين  ، ولا يكون ذلكبن)األف (تسقط  "طابعمر بن الخ" -
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ين باسْ   مهما الصحيح.علَمَ

ذف ألف ( -  ل) التعريف، إذا دخلت عليها اللام، مثل: (للشمس، للقمر).اتحُ

 لك) وتُكتَب دون ألف أينما وردت.ا، تُنطَق (ذ"ذلك" -

 ) وتُكتَب دون ألف أينما وردت.ئِكاأُلـتُنطَق (، "أولئك" -

 ) وتُكتَب دون ألف أينما وردت.كِنالـتُنطَق (، "لكن" -

ف ألف (ه - ذَ بينما  "،هؤلاء ،هذان ،هذه ،هذا") التنبيه في أسماء الإشارة: اتحُ

 المؤنث. للمثنى "تاناه"ذف في لا تحُ 
 

 حذف اللام: .٢

تبقى ، بينما "ينذِ تي، الّ ذي، الّ الّ "ويكون ذلك في بعض الأسماء الموصولة: 

ين، لالوذان لال"في   ."ئيلاوال تيلاال تَين،لوال تانلالذَ
 

دة: .٣  الحروف المشدَّ

ك،  ن من حرفين، أحدهما ساكن والآخر متحرِّ د فهو متكوّ كلُّ حرفٍ مشدَّ

ف  ذِ لالة على الحذف.فحُ ةُ للدّ ك وعليهِ الشدّ  الساكن وبقي المتحرّ
 

ت بالميم:  .٤ مَ  حذف النون إذا أُدغِ

ا.وتكون في حال وصل لفظٍ بلفظ، كما   سيأتي لاحقً
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 تية:في الحالات الآ ذلكوزيادة الألف:  .٥

ألف الجماعة، التي تُزاد بعد الواو الدالة على الجماعة في الأفعال، مثل:  -

بو هَ بوا(ذَ هَ بوا، لم يذْ هَ  ). ا، اذْ

، مثل:  - بٍ نَة تنوينَ نصْ ع في آخر الكلمة المنوّ ألف الإطلاق، وهي التي تُوضَ

لمـً  فيُنطَقفي حال الوقف عليها، أما في حال الوصل  نطقتُ )، إلا أنها ا(عِ

لمَ   ).نْ التنوين فقط، هكذا: (عِ
 

 زيادة الواو: .٦

 .)، فهي تُكتَب ولا تُنطَقورمْ عَ  ،لووأ ،لئكوأية: (وتكون في الكلمات الآت

*** 
 

 .ثانيًا: الفصل والوصل 
 

بعض يُقال في هذا الموضوع ما قيل في الّذي قبله، من حيث استحسان كتابة 

، حتى مع زوال عوامل وصله أو فصله.  الألفاظ كما وردت وصلاً أو فصلاً

ف عليه، الوقْ والابتداء به  ما صحَّ  أنّ  الفصل والوصل:القاعدة في علماً أنّ 

مثال ذلك: طق، له عن غيره في الكتابة، لأنه يستقل بنفسه في النُّ فصْ  وجبَ 
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والحروف الموضوعة على حرفين  الأسماء الظاهرة، والضمائر المنفصلة، والأفعال

ت عن، ما عدا بعض الألفاظ الّ فأكثر   .-كما سيأتي بيانها- القاعدة هذه تي شذّ

الضمائر مثال ذلك: ، بما قبلهيوصل إنه الابتداء به، ف لا يصحّ ما وأما 

   التوكيد، وعلامة التأنيث، وعلامة التثنية، وعلامة الجمع السالم.المتصلة، ونونيَ 

، مثال بما بعدها ليه، فيجب وصله أيضً ما لا يصح الوقف عمر فيكذلك الأو

اء واللام والكاف بكالياء وال، حروف المعاني الموضوعة على حرف واحد: ذلك

  . والواووالفاء والسين 
 

علَم أنّ ما سواها مفصولٌ أبرز مواضع الوصل  وهذه باقٍ - الّتي بمعرفتها يُ

 :-على أصله

 ها:ما قبلمع  )لا( أحوال .١

 إلاّ ﴿: ، مثل)نْ (إذف نون الشرطية قبلها وتحُ  )نْ بـ(إالنافية  )لا( توصل -

 .﴾تنصروه فقد نصره االله

ا ذف أيضً المصدرية الناصبة للمضارع وتحُ  )أنْ ـ(ب ) النافيةلا(توصل  -

 ."تفعل ذلك ألاّ أر￯ ": ، مثلانونه

لثلاثة بوقة باللام وتكتب االمصدرية المس )أنـ(ب ) النافيةلا(توصل  -

 .)لئلاّ (: متصلة

كِر - ا وفيما عدا ما ذُ  أنْ أشهد ""، فعلتلا  أنْ  أقسمتُ ": ، مثلصلفتُ  فإنهّ
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 ."إله إلا االلهلا 
 

 :قبلها مع ما )نمَ ( أحوال .٢

ذف النون في تحُ ون) ن أو عَ مِ الاستفهامية أو الموصولة بـ( )نمَ (ل صَ وت -

نين ممّ  استفدتُ "، مثل: مامنه الأولرف الحن، عن) ويبقى (مِ  حَ ، "نصَ

ن رويتُ "  ."أثق بهعمّ

  ."تفكر؟فيمن ": ذف منها شيء، مثللا يحُ و )في(بـ )نمَ (ل صَ وت -
 

 :ما قبلهامع ) ما(أحوال  .٣

؟ : (فيمَ ذف منها الألفويحُ  ،ف الجروبحر(ما) الاستفهامية ل توصَ  - ؟ علامَ

؟ ن) إذا اتصلتا بها:إلامَ ا نون (عن) و(مِ ذف أيضً  ؟).مَّ مِ  ؟مَّ عَ ( )، كما تحُ

، ولا )من(في، عن، بـ -التي بمعنى (الذي)-المصدرية  (ما) توصل -

أنفقوا ﴿، "عنه سألُ يَ  عماّ  سألتَ " ،"ر فيهتفكّ فيما ر أفكّ ": ها، مثلذف ألفُ تحُ 

 ، مع ملاحظة حذف النون حين اتصالها بـ(عن) و(من).﴾رزقناكممما 

،  إنّ ـ(زائدة بال )ما(صل وت - لَّ لَّ وأخواتها) و(كُ )، رَ ثُ ، كَ لَّ ، قَ طالَ ، جُ

د، ل،ث، قبْ ريْ  حيث، حين،و( ) نأيْ  بعْ ) (إنْ )، و(أيَّ بّ ، عنْد، مثْل)، و(رُ

) و(وكيْف) وغيرها مما يجوز دخول (ما) الزائدة عليه، مثل يْ إنما ﴿: و(كَ

، ﴾الأجلين قضيتما أيَّ ﴿، ﴾تولوا فثمَّ وجه االلهنما أيف﴿، ﴾المؤمنون إخوة
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 ..."اتفَقكيفما جمعتُه "، "أخبرككيما ابلتُك ق"، ﴾تخافنَّ ا مَّ إو﴿
 

 :ةنالمنوَّ  )إذ(ف إذا جاءت بعده الظر. ٤

، وقتئذٍ  ،ساعتئذٍ  ،حينئذٍ مثل: (توصل بها،  فهي ، عندئذٍ ، يومئذٍ ، لحظتئذٍ

.(... ،  بعدئذٍ
 

ئَة):٥ بة مع لفظ (مِ  . الأعداد المركّ

 .توصل بها، مثل: (ثلاثمئة، أربعمئة، ... تسعمئة) فهي
 

٦:￯كلمات أخر . 

لا). وْ بَّذا)، (لَ  (حَ
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ع بالترقيم: المقصود • ل بين معيّنة اصطلاحية رموز وضْ  الكلمات. أو الجُمَ

قيم وعلامات  معاني توضيح في كبيرة أهمية ذات العربية اللغة في الترّ

بالوسائل الأخر￯ التي الإشارة  عن تُغني الكتابة في وهي للقارئ، الجمل

ث للتعبير عماّ في نفسه فأهميّة هذه العلامات تأتي من  ؛يستخدمها المتحدّ

ل القراءة، وتساعد على إدراك المقصود من الكلام، وتنظّمه،  كونها تسهّ

ة التعبير عماّ يدور في نفس الكاتب.  وتُسهم في تعزيز دِقّ
 

م علامات الترقيم من حيث الأغرا •  :أربعةض إلى ويمكن أن تُقسَ

تمكن القارئ من الوقوف عندها  ) .   ؛   ،  (علامات وقْف  -

، س الضروري لمواصلة عملية القراءةالنفَ أخذ أو  للاستراحة

 ولتجنّب تداخل الكلام والمعاني.

بير  - - ا، لكنهاهي علامات وقف أيضً  )  !  ؟  …    : (وعلامات تعْ

ة وانفعالات نفسية بنبرات صوتية خاص تتميز -ذلكضافة إلى بالإ

 نة أثناء القراءة.معيّ 

تساهم في تنظيم الكلام  )  --  ( )  " "  ( وعلامات حصرْ  -
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وأنماط المكتوب، وتساعد على فهمه، ويمكن اليوم إضافة الألوان 

 .نفسه الغرض ةديئتالخطوط ل

ضيح إضافية (  =   +   - قد تتداخل مع سابقاتها ×  /  *  ) وعلامات توْ

نها تتميز بالدلالة على التنبيهات الّتي يود الكاتب في الغرض، لك

ل  ل الجُمَ ومتابعتها،  -مثلاً -إيصالها إلى القارئ، ليلفت انتباهه إلى وصْ

أو التفقير، أو التعداد، أو فصل الرمز عن الكلام. فضلاً عن استخدام 

 بعضها في لغة البرمجة الحاسوبية أو المعادلات الرياضية والهندسية.
 

ع هذه العلامات ودلالاتها أما مَ  •  ، فهي كما يلي:-بالتفصيل-واضِ
 

لَةُ  -١ اصِ  :)،( الفَ

قْفٍ قصيرٍ  وهي لُّ على وَ لة تَدُ مّ اني الجْ عَ َ مَ  التمييز أجزاء الكلام بعضه ،بَينْ

وهي تدلّ في غالب الأحيان على الموضع السليم لأخذ النفَس،  كما ،الآخر عن

  : ومن مواضعها، لكتابةأكثر علامات الترقيم استعمالاً في ا

  :ذلك مثالبين الجمل المترابطة وأشباه الجمل،  -

مثلك "ه: فأجاب ،"ومثلك عفا ،مثلي هفا": أحدهم إلى صديق له كتبَ 

بّهُ  ،تلميذٌ ذكيٌ  العلماءكان لبعضِ " وكقول أحدهم:. "رومثلي اغتفَ  ،راعتذَ  يحُ

بُّ  ،كثيراً  مُ  ،ستاذهأوكانَ التلّميذُ يحَ يُلازِ هوَ مُ ْدِ يخَ  . "ه وَ
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 ، مثل: بين الشرط والجواب -

فأنت أولهم، وإن  ،فإن كان إخوان الثقة كثيراً  ،أما بعد": أحدهم كتبَ 

  . "فأنت هو ،فأنت أوثقهم، وإن كانوا واحداً  ،كانوا قليلاً 

ةِ ي      :مثل، ￯بعد المنادَ  - يّارَ عْ  ،ا سائِقَ السَّ ِ ينْ  ،يا أبي         .لا تُسرْ دْ إلَ   .اعُ

  :، مثلبين أنواع الشيء وأقسامه -

وثالث جمع بين  ،وآخر مشغول بدنياه ،ثلاثة: واحد مشغول بآخرته المؤمنون

 الدنيا والآخرة. 

 .وبسط العذر ،والكتمان ،: جمع البالعلى السامع ثلاث للقائل
 

ةُ    -٢ طَ  : ).( النُقْ

ل توضع في و ،المعنى ةالمكتمللة الجم نهاية في عوضَ تُ ف ،التامّ  وقفلل وتُستَعمَ

أي أو أو الرسالة أو الكتاب كما توضع في نهاية البحث ، نهاية الفقرة أو المقطع

   .موضوع مكتوب
 

 :الفاصلة المنقوطة (؛) -٣

، وأقلّ من أطول من وقفته على الفاصلة بقليلوقفة  عندهاويقف القارئ 

ع بينَ ، النقطة بقليل ل المترابطة  فهي إذَن تجمع بين الاستعمالَين: فهي توضَ الجُمَ

ل  ا أقلّ من تمام الجُمَ ل ذات الفواصل، والتامة تمامً ترابطًا أقل من ترابط الجُمَ

wشبكة  w w . a l u k a h . n e t





 

-٣٩- 

لَة اكإيّ " :مثال ذلك قولهم .ذات النقاط جَ  ؛الندامة أُمَّ  تُكنّيها بَ العرَ  فإنّ  ،والعَ

بَ  نفإ لَمَ  أنْ  قبْلَ  يقولُ  هاصاحِ عْ يبُ  ،يَ همَ  أنْ  قبْلَ  ويجُ فْ    ."... ،يَ
 

 :(:)تان الرأسيّ النُقطَتانِ  -٤

ه وبيانُه، أو ستعمل في ط، تُ متوسّ  وهي علامة وقفٍ  رادُ شرحُ التعبير عماّ يُ

اده، أو لُه مِ  دُ اريُ  ما تفصيلُه وتعدُ  نصوص.و أقوالٍ ن نَقُ

هو اللفظ المركب المفيد  :الكلام"، و"قوة تحادالا :حكيمٌ  قال" مثال ذلك:

 ."وحرف ،وفعل ،اسم: الكلمة ثلاثة أقسام"، و"بالوضع
 

امِ  -٥ هْ لاَمةُ الاستفِ  :(؟) عَ

 بها عنللتعبير ع في نهاية الجمل من علامات الوقف الطويل، وتوضَ 

ا مْ هو "، "؟تفعلماذا " :ذلك أمثلةمن  .السؤال الذي يتطلّب جوابً كَ

ك رُ مْ س" "،؟عُ  ".؟هل فهمت الدرّ
  

بِ   -٦ جُّ لاَمةُ التّعَ  :(!) عَ

ا وهي علامة وقف طويلٍ  لُ و ،أيضً مْ دَ  دلالة على التأثّر، فتوضعلل تُستْعَ عْ  بَ

َل بال جمُ حالأو  ،تَعجُّ رَ فالخَ أو  ،فَ ؛ وقد تكون بعد جملة ستغاثةالاأو  ،وْ

ب أو الاستنكار... من  راد منها الجواب، وإنما التعجّ  :ذلك أمثلةاستفهام لا يُ
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ستي"، "!ما أجمل البحر" رَ لاً بِمدْ كيف "، "!أسفاه وا"، "!ويل للظالمِ "، "!أهْ

 ."!لك أن تقول هذا
 

 :) علامة الحذف ( ... -٧

ضعُ    . صّ مكان الكلام المحذوف من النَّ  تُوْ
 

طة لة صْ الوَ  -٨ ْ  :)-(أو الشرَّ

 العدد والمعدود أو بينْ  ،ي الجملة إذا طالَ الركن الأول فيهاكنَ وتوضع بين رُ 

تُستَعمل للدلالة على فقرات الحوار في القصص وكذلك  ،إذا كانا في أول السطر

ل في مواضع  .الرواياتو ع، فقد تُستعمَ ا أن تقتصر على هذه المواضِ وليس شرطً

 أخر￯، كما قد يُستعاض عنها بغيرها.

  :مثال ذلك

 ؟ماذا تعمل في هذه الأيامسألَه أحمد: "

 كتب خاطرة للصحافة.أ -

  خبار عمر؟وما أ -

  ."يحضرّ للدراسات العليا -

 .أو لونه نمط الخط بتغييروقد يُستعاض عنها هنا بالنجمة أو 

ر:  مثالٌ   آخَ
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 :بكسِ التبكير في النوم واليقظة يُ "

 .البدن صحة –أولاً 

  ."العقل سلامة –ثانياً 

 وقد يُستعاض عنها هنا بالنقطتين أو الشرطة المائلة.

 ثالِث:  مثالٌ 

 كل من يعامله من جميع مع والأمانة الصدق يُراعي الذي الصغير التاجر إنَّ "

  ".كبيراً  تاجراً  قليلة سنوات دبع يصبح - الطبقات

 وقد يُستعاض عنها هنا بعلامة المتابَعة (=).
 

طة  -٩ ْ  :)/ (المائلة الشرَّ

م لتقديم خيارات تناسب القارئ بحسب ما تتطلبه حاجته، مثال  وتُستخدَ

. وكذلك تُستخدم في "ـة/تم منح الطالبـ"، أو "الموقّعة أدناه/أقرّ أنا الموقّع"ذلك: 

م). وكذلك في فصل الأجزاء عن ١٤/٦/١٩٨٧( :خ، مثال ذلكأرقام التواري

 ).٣٠ص/٣الصفحات في التوثيق، مثل: (ج
 

 :)- -(علامة الاعتراض أو  تانطَ لشرَّ ا -١٠

  :على ذلك الأمثلةمن  .أو الجملة التفسيرية ،الجملة المعترضة بينهماتوضع 

مان "  ".أم الدنيا -االله هاسرَ ح- مصر"، و"عربي بلدٌ  -ينالعَ  مّ ضَ بِ -عُ
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  ):I@@Hالقوسان الهلاليان (  -١١

لحصر الألفاظ الأعجمية، والأسماء، والمصطلاحات العلمية،  ويُتسخدمان

طٍّ تحتها أو فوقها. ع خَ ا عن وضْ لة عوضً  وربما يستخدمان للتنبيه إلى أهمية كلمة أو جمُ
 

 ):» «) أو (" "(علامة التنصيص  -١٢

 . مثال ذلك: هصّ بنَ  سٍ مقتبَ  مٍ كلا كلّ  هماوضع بيني

إذا لم تستحِ " إنّ مما أدرك الناس من كلام النبوة الأولى« :الحديث فيت ثبَ 

نع ما شئت  .»"فاصْ
 

 ): ] [(  المعكوفانالقوسان   -١٣

لُها الكاتب على النص المقتبَ  بينهما زيادةٌ  توضع خِ دْ أو يثبت بينهما  ،سقد يُ

الذي يحققه، أو يكتمل بوجودها هذا عبارة من عنده يراها ساقطة من النص 

 ، أو تُستخدم لتوثيق مصادر النصوص إذا لم يضعها الكاتب في الحاشية.النص
  

 ):﴿﴾( رانالقوسان المزهّ  -١٤

 لحصر الآيات القرآنية الكريمة. ويُستخدمان
 

 :(=)أو المتابعة علامة المماثلة  -١٥

التالي؛ وكذلك في السطر  بدل إعادة كتابتها ،رةتوضع تحت الألفاظ المكرّ 
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توضع في آخر الصفحة أو الحاشية للدلالة على عدم انتهاء الكلام ولزوم 

متابعته في الصفحة الأخر￯؛ وربما استعملها البعض للدلالة على تساوي 

ل والكلمات.  المعاني بين الجُمَ
 

 والتفقير:والتقسيم علامات التعداد  -١٦

موهي   فكرة أو الموضوع، أو للتنبيه إلى وجود أقسام متعددة لل تُستخدَ

بحسب اقتضاء أو  الكاتببحسب رغبة للإشارة إلى أهمية فقرة معينة، وذلك 

م  المقام؛  )-١(شرطة أو  ).١(نقطة ، ويعقبها الحروفأو الأرقام فإما أن تُستخدَ

م )/أ(شرطة مائلة أو   ) أ) (قوس مغلق أو  أو  )*(النجوم ، وإما أن تُستخدَ

إلى  ،) ■ □ (المربعات أو  )◄(المثلثات أو  )←(م الأسهُ أو  )● ○(الدوائر 

 .غير ذلك
 

تخدامَ : إنّ ملاحظة ث، جاء  اسْ دَ علامات الترقيم هو استخدامٌ محُ

نْ شأنه أن يَدخل تحت  للأسباب المذكورة في أول الدرس، وعليه فإنّ كلّ ما مِ

هذه الأسباب من علاماتٍ أو طرائق، فلا حرج في استخدامها، شريطة أن 

م، واضحة المعالم، غير شاذة في الاستعمال.تك  ون دالة على مقصد المستخدِ
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Ï≤]|;
DÏÕ�Ö iŸ;k]‚ËefihC;

 

ها: الخط،  تاريخ اللغة، و* إنّ علم الإملاء يعتمد على عدة علوم أخر￯، وأهمّ

 الصوتيات.والصرف، والنحو، و

ت قواعد النحو وأوزان التصر * على الكاتب أنْ  ًماِلُم نوكّ بمهماّ ا  يف، وقادرً

 على التعامل مع المعاجم العربية بأصنافها.

يُكثر من القراءة والمطالعة، ليكتسب الأساليب، ويَألَف  * على الكاتب أنْ 

سن الكتابة. رٍ كافٍ لا يمكن أن يحُ  الطرائق والأشكال الكتابية؛ فالّذي لا يقرأ بقدْ

تّاب أو يُصرّ كثير من *  بين  مسافة وضع القائمين بطباعة النصوص علىالكُ

أن  والصواب؛ وهذا خطأ، »أحمد و جاء محمد«ها. مثال ذلك: ما بعد(الواو) و

لأنّ حروف المعاني إذا ؛ »حمدأوجاء محمد : «من غير مسافة بعد الواوتُكتَب 

نة من حرفٍ مُ أي: -كانت مفردة  فْ فإنها  -دواح هجائيّ  كوّ ؛ عما بعدها لصَ لا تُ

 لِ  تُ كتب« ،»أحمد بِ استنجد محمد « ،»أحمد فَ د جاء محم: «-مثلاً - بفلا نكتُ 

 .كذلك الشأن في الواوو، »أحمد كَ  ما رأيتُ « ،»أحمد

س ذلك يُزيل البعضُ المسافةَ بين ألفاظٍ يجب أن تكون منفصلة، مثل:  كْ * وبِعَ

)، و(إنشاء أبو بكر)، و(أبوبكر) والصواب: (عبد االله(عبداالله) والصواب: (
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)، و(مازال) لا سيّما)، و(لاسيّما) والصواب: (االله ءإن شااالله) والصواب: (

 )...ما زالوالصواب: (

عماّ بعدها؛ إلا في علامات الحصر،  تنفصلتصل بما قبلها، وت* علامات الترقيم 

طات.فإنها تتصل بما يوضَ  ْ  ع داخل الحاصرتين، سواء أكانت في الأقواس أم الشرَّ

موضع  لا تجتمع أكثر من علامة في* الأصل في علامات الترقيم أن لا تتوالى (أي 

 واحد)، إلا في علامات الحصر، فيجوز أن تسبقها بعض العلامات أو أن تلحقها.

 ،(￯) راعي التمييز بين الكلمات المنتهية بألف مقصورة * على الكاتب أن يُ

 ولى غير منقوطة، والثانية منقوطة.والكلمات المنتهية بياء (ي)، فالأُ 

ن وضع تنوين  ا)، لأنّ الألف زائدة * يُستحسَ النصب قبل الألف، مثل: (سلامً

 لا تُنطَق، والتنوين في الأصل يكون على الحرف الّذي يسبقها.

) بالنون لا بالتنوين كما هو في المصحف، فإن رسم المصحف له  ،* تُكتَب (إذنْ

 خصوصياته.

ذف واوه الزائدة في حالة تنوين النصب، مثاله: (رأيتُ  رو) تحُ ا).* اسم (عمْ رً مْ  عَ

 أن تُكتَب بهمزة قطع أو همزة وصل. زو* كلمة (البتة) يج

تي يؤدّي إهمالها إلى لبس في المعنى  ن الحرص على تشكيل الحروف الّ * يُستحسَ

ة) الّتي منها، ولا سيما الاعتناء بـ(الشَّ  المرادِ   عبرّ عن حرف محذوف.تُ دّ
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